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在巴黎奧運會韻律泳雙人賽金牌得主、國家隊雙胞胎
運動員王柳懿和王芊懿，本學年起在香港教育大學攻讀教

育博士中文班課程。她們昨日返校領取學生證，隨後參加
校方舉辦的交流會，與近200名觀眾、包括教大管理層和
師生分享在運動道路上的勇敢追夢過程、個人成長經歷，
未來人生規劃，以及奧運摘金後的心路歷程等。

兩姐妹大讚香港教育具有國際化優
勢，希望自己未來的發展可以走向國際，
做一些國際裁判或者國際泳聯的工作，非
常樂意在港推廣花樣游泳和韻律泳。

大公報記者
湯嘉平（文） 黃洋港（圖） 許棹傑（視頻）

是次交流活動由教大健康與體育學系高級講師雷雄德博士主
持，教大的同學、老師，校董會成員以及傳媒向兩位來自深圳的姐
妹花運動員提問。被問及為何選擇來香港及教大求學，王柳懿表
示，來香港是因為覺得離家比較近，其次認為香港的學術氛圍很
好，也是很國際化的城市，有許多機會和資源去開拓自己的事業，
去向外發展。而兩姐妹未來的職業規劃是希望從事教育類的行業，
並認為教大在教育學領域非常優秀，遂決定報讀。

王柳懿續表示，自己離開校園生活已有一段時間，所以今次
重返校園最期待的還是去感受校園氛圍，包括跟同學們之間的交流
互動，然後一起完成課堂上布置的一些共同作業或者研究。兩姐妹
亦表示，感受到香港對體育非常重視，希望與同學們一起在運動方
面有更多探討。

對於未來如何平衡運動訓練和上課學習的時間，她們表示，
因為國家隊的各種行程還在繼續，未來會跟導師溝通有關學習時間
的安排；而教大也為她們提供了彈性的學習安排。王柳懿和王芊懿
表示，早前在備戰奧運中接受過很多前沿科技的幫助，曾經是運動
大數據的提供者，也在訓練和比賽中獲益良多；現在換一個身份，
期望用自己的運動經歷跟科研結合，能產生更多有用的成果。

盼在港推廣韻律泳
校董黃友嘉亦問及是否有計劃在港推廣花樣游泳和韻律泳，

兩姐妹均表示非常樂意，妹妹王芊懿亦透露，二人在游泳事業中的
第一個公開賽就是來港澳參加，對香港頗有感情。

教大賽馬會小學學生亦有代表請教二人，在做體操或游泳運
動時如何提升身體柔軟度？柳懿和芊懿就建議同學可以在日常生活
多進行拉筋的動作，如一邊壓腿一邊看書；及後兩姐妹還即席示範
在水中做韻律泳時不同位置的划水姿勢技巧，場面有趣且溫馨。

交流活動中，教大校董會司庫凌潔心女士、校長李子建教
授、副校長（學術）鄭美紅教授、副校長（行政）方永豪博士、教
務長曾寶強教授，以及校董會成員何建宗博士，向王柳懿和王芊懿
贈送教大成立30周年紀念品，並向她們頒發了教大學生證；而柳
懿和芊懿亦向學校送贈二人出戰巴黎奧運時的簽名合照作為謝禮。

李子建教授致辭時表示，教大是一所精英運動員友好大學，
鼓勵運動員學生作雙軌發展。柳懿和芊懿將成為教大的韻律泳形象
大使，與大家一同在校園舉辦韻律泳相關活動，推廣運動風
氣。 「柳懿和芊懿展現出無比的決心、毅力和熱情，這些都
是我們應學習的特質。我希望各位教大學生和教職員能從
她們身上得到啟發，以同樣的熱情追尋自己的夢想。」
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王柳懿王芊懿教大讀博 讚港國際化優勢


▲王柳懿和王芊懿參加教育大學舉辦的交流會。 大公報記者黃洋港攝

Q：妹妹王芊懿參加東京奧運會獲得獎牌，姐姐

王柳懿因傷患遺憾未能參加，我們都想知道

你們在訓練過程中是如何克服困難，然後一

起並肩作戰走到頂峰？

A：東京奧運會的時候只有妹妹一個人參加，那
個時候我是因為傷病的原因就沒有參與到選
拔，也是挺遺憾的。其實在東京奧運會後，
確實由於傷病的困擾，包括一些心理的波
動，也是明確地提出過退役的想法，但是很
多人都來做我的工作，覺得你還年輕，你還
有很多發展的空間什麼的。

但是其實最後讓我選擇堅定走下來的，是妹
妹給我的鼓勵。因為她參加完奧運會之後，
她跟我分享了她奧運會的經歷，她說雖然是
站在了奧運會的領獎台上，但是覺得身邊不
是我站在她旁邊，還是有點遺憾，她的這番
表達給了我特別大的動力，讓我比較堅定的
要跟她一起站在巴黎奧運會的賽場上。

運動員的飲食控制有多
嚴格？跳水運動員全紅嬋早

前在接受媒體採訪時透露自己飲食上要
嚴格控制體重，令不少網友感嘆不易。
不過，原來並非所有運動員都需要通過
飲食控制來保持身材纖瘦。王柳懿、王
芊懿兩姐妹昨日被問及身材管理時，姐
姐王柳懿就笑言分享出來 「有點凡爾
賽」 ，因為妹妹王芊懿不但不需要減
肥，反而還需要增肥。

「因為確實我們花樣游泳、韻律泳
項目很多人都會覺得，肯定是有體形、體

重控制的，也確實有一些運動員需要減
肥，但是如果太瘦的話，因為我們訓練強
度特別大，所以就會吃不消。像妹妹就特
別瘦，她就需要增肥，她就可以隨便
吃。」 王柳懿續表示，到備戰後期增肥反
而更加困難，因為訓練強度太大。

教大主持人亦補充道，作為水上運
動的運動員其實不能過度減肥，因為脂肪
對於浮力方面都有一定的幫助，如果太
瘦，而容易沉下去的話，做升高的那些動
作可能就做得沒那麼靚、那麼完美。

大公報記者 湯嘉平

Q：在參加奧運會期間，有最難忘的事情嗎？

A：在奧運會初賽前遇到一些困難，我覺得首先在集體項目裏有一個
（動作）就是托舉，托舉項目就是八個人把一個人拋起來的項目。
當中我們需要在編排過程中去突破更多新的難度、嘗試更加有挑戰
性的托舉，但是這個過程就很容易出現受傷，包括我們的隊友也因
為被砸到然後需要縫針、包括有骨折，但是都不得不上場。
我覺得這個時期還是比較艱苦的，因為大家很想練，但是又怕受
傷，但是好在大家都是憑着為國爭光的信念在支撐着自己，所以大
家後期出現一些不是說特別嚴重的損傷的時候，都首先把集體放在
了第一位，而把自己的這些傷病放在了第二位。

Q：現在開學也一個月了，你們之前因為比賽因為各種場合也來過香港

很多次，想問一下最喜歡香港的哪個方面？

A：對香港的美食還是印象特別深刻的，我們兩個其實很愛喝早茶，我
的話，喝早茶的時候蝦餃、燒賣是必點，尤其是蝦餃，特別愛吃，
然後太平山頂也是特別的美。我們上次去的時候整個景也是特別
好、天氣也特別好，然後我們還一直在調侃說我們這是不算是 「頂
峰相見」 了，大家所有都是奧運冠軍。

太瘦影響浮力 妹妹要增肥
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賣地因時制宜
發展局局長甯漢豪昨日宣布

第三季（10月至12月）賣地計劃，
將以招標方式出售兩幅地，一幅
是位於大圍的住宅用地，另一幅
是位於洪水橋的工業用地，沒有
商業用地出售。目前賣地規模及
相關收入都落後於今年預期目
標，但這是實事求是的做法。

在特區政府努力之下，現時
香港不缺可供發展的土地，這是
一個根本性的改變。但土地賣得
如何視乎市場而定。過去一年來
政府曾多次推地出售，可惜要麼
乏人問津，要麼收到的標書低於
底價，造成 「流標」 。現時整體
樓市氛圍不佳，錄得虧本的成交
時有所聞，發展商不急着入市，
寧願再等一等。在這種情況下，
特區政府採取審慎策略，少推土
地測試 「水溫 」 ，可謂因時制
宜。否則，若是無視現實推出大
量土地卻造成 「流標」 ，只會進
一步打擊市場信心。

暫時不推商業用地也是合理
安排。相比住宅單位仍是 「剛
需」 ，商業大樓明顯供過於求，
現時空置率高達14%甚至更高，接

近15年新高。有測量師行預測，到
2027年空置率將達到17%。就市場
情況來看，部分指標性商用樓的
成 交 價 較 高 峰 期 已 是 「 攔 腰
砍」 。當市場氛圍好轉、存量逐
漸被消化，才是重推商業用地的
合適時機。

香港經濟正處在轉型期，樓
市受壓不足為奇，但長遠仍然看
好，這從樓市跌而租金升的 「倒
掛」 現象可見一斑。香港人口繼
續增長，特別是絡繹來港的大批
高端人才，其消費力也是高端
的，一旦市場穩定下來，就會轉
租為買。近日股市狂飆，將加快
準買家的入市步伐。正如市場人
士指出，樓市相對股市有三至六
個月滯後期，投資者在股市賺到
錢後就會尋求穩定投資目標，樓
市將因此受惠。

其 實 不 論 金 融 市 場 表 現 如
何，人總是要居住的，而且會不
斷改善居住環境。對特區政府來
說，不管賣地是否順利，平時都
要做好拓土儲地的基本功，待大
市轉向再推出，屆時更可以賣個
好價錢，充實庫房。



堅定發展信心 擦亮金字招牌
內地和香港新一輪大牛市，讓所有

打工仔受惠。強積金研究機構積金評級
昨日公布一則消息，九月份強積金回報
率約4.81%，第三季回報率約7.24%，今
年迄今回報率達12.77%。香港475萬強
積金成員9月份平均獲利12800元，年初
至今每位成員 「入袋」 31300元。這一
成果表面上是股市利好的反映，實際上
是香港整體經濟向好的證明。特區政府
和香港社會要抓住國家高質量發展的大
好勢頭，堅定信心，積極有為，將香港
由治及興推向前進。

上月底內地為振興經濟打出一套
「組合拳」 ，中央政治局會議進一步釋

放利好信息，帶動內地股市狂飆、成交
激增，港股也是高歌猛進。即使在內地
國慶節A股休市、港股通暫停的情況
下，香港市場依然動力澎湃，昨日恒指
又以上升600多點收市。

投資內地和香港股市的強積金水漲
船高，打破多項紀錄。其中9月份的回
報率是該基金有紀錄以來單月最佳表
現，第三季逾18%的回報率是自2009年
夏天以來最佳的季度表現。年初至今逾
23%的回報率，更超過美股基金、日股
基金以及亞洲股票基金的表現，在全球
可謂最耀眼。

股市是目前的熱門話題，不少投資
者因為新一輪的大牛市賺得眉開眼笑，
不買股票的市民尤其是基層打工仔，同
樣因為強積金表現佳而間接受益，這是
皆大歡喜局面，充分反映金融市場所製
造的 「財富效應」 。

隨着最近外資紛紛重返香港與內地
市場，以實際行動為中國的未來投下信
心票，市場大氣氛已然改變。市場人士
預測這一波大牛市才剛剛開始，進而為
樓市及實體經濟注入動力，這是有根據
的。內地經濟基本面好，韌性強，今年
5%的預期增長目標一定會實現，為香
港帶來發展動能。中共二十屆三中全會
推出300多項改革舉措，中央支持香港
發展 「三大中心」 、 「一個高地」 ，並
進一步健全香港在國家對外開放中更好
發揮作用的機制，香港 「內通外聯」 的
獨特優勢將更加彰顯，提升了各界對香
港明天會更好的信心。

舉例說，因為疫情等因素，香港
IPO市場一度萎縮。今年以來，隨着多
家內地優質企業來港上市，香港得已重
回IPO全球第四位。接下來還有上百家
內地優質企業排隊上市，香港IPO有機
會重回世界第三，這將進一步鞏固香港
國際金融中心地位。

但在市場充滿樂觀情緒之際，我們
不能低估前進道路上將遇到的各種困難
和阻礙。畢竟，國際地緣政治複雜化，
對香港的各種打壓不會停止。世界並不
太平，俄烏衝突持續，中東戰火紛飛，
後果難測，正在深刻影響着全球能源供
應和產業鏈，香港不可能置身事外。還
有，新一輪科技革命如火如荼，也在重
塑國際政經格局。

對香港來說，這是充滿機遇的年
代，也是充滿挑戰的年代。駕馭複雜局
面，既需要國家的大力支持，更需要香
港發揮主人翁精神；既要堅定對未來信
心，也要攻堅克難；既要鞏固好香港優
勢，也要防範各種風險；既要特區政府
展現擔當，也要全社會齊心努力；既要
描繪發展藍圖，更要坐言起行，劍及屨
及。

行政長官李家超即將發表新一份施
政報告，相信會就落實二十屆三中全會
精神提出一系列發展規劃，展現銳意改
革、積極有為的作風。有了發展目標，
最關鍵是落實，要將困難一個個去克
服，將 「金字招牌」 一個個去擦亮，將
獨特優勢一個個發揮得更好。說到底，
市民的美好生活是幹出來的，香港由治
及興是奮鬥出來的。
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